
 
VERBALE DEL CONSIGLIO DEL CORSO DI LAUREA

UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI FIRENZE
Facoltà di Scienze Matematiche, Fisiche e Naturali

Verbale del Consiglio del
CORSO DI LAUREA/DIPLOMA IN INFORMATICA/SCIENZE DELL’INFORMAZIONE/

LAUREA SPECIALISTICA IN SCIENZE E TECNOLOGIE DELL’INFORMAZIONE

Seduta del 13 ottobre 2008, ore 11.00 

Il  Consiglio  del  Corso  di  Laurea/Diploma  in  Informatica/Scienze 
dell’Informazione/Laurea Specialistica in Scienze e Tecnologie dell’Informazione si  è 
riunito il  giorno 13 ottobre 2008 alle ore 11.00 presso l'Aula A2 del Dipartimento di 
Matematica “U. Dini”, viale Morgagni 67/A.

Sono presenti I professori ordinari: E. Barcucci, L. Brugnano, R. De Nicola, A. 
Marcja, R. Sprugnoli, L. Vannucci, V. Vespri. i professori associati: A. Bondavalli, M. 
Boreale,  L.  Ferrari,  E.  Francini,  D.  Merlini,  R.  Pugliese,  M.C.  Verri.  I  ricercatori:  M. 
Loreti, M.G. Paoli, A. Sestini; i rappresentanti degli studenti: A. Epifani, V. Milone, L. 
Stella. I professori a contratto: G. Aguzzi, F. Cesarini.

Sono  assenti  giustificati I  professori  ordinari:  P.  Crescenzi,  M.  Gabbrielli.  D. 
Trigiante.  I  professori  associati:  B. Venneri.  I  ricercatori:  Chiara Fort,  Elena Rubei. I 
rappresentanti degli studenti: A. Marino.

Sono  assenti:  i  professori  ordinari:  V.  Ancona,  M.  Rosa-Clot,  i  professori 
associati: G. Landi; i ricercatori: F. Lacava, G. Pasquali; i rappresentanti degli studenti: 
M. Olivieri. 

Presiede il Prof. Rocco De Nicola, svolge il ruolo di segretario il Prof. Luca Ferrari.

L’ordine del giorno è il seguente:

1. Riorganizzazione delle attività didattiche dell’anno accademico 2008/2009.

Verificata l’esistenza del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta alle ore 
11.10 e passa all’esame del primo ed unico punto all’ordine del giorno.

Il Presidente informa il Consiglio di avere invitato anche tutti gli studenti dei Corsi di 
Studi in informatica perché possano partecipare alla discussione.

Il  Presidente  riassume i  contenuti  del  DL  112  del  25/6/2008,  convertito  in  legge  il 
6/8/2008 informa quindi che per protesta contro il decreto ottanta ricercatori afferenti 
alla Facoltà di Scienze MFN hanno inviato lettere di rinuncia all'insegnamento per i corsi 
che gli  sono stati  affidati  per  supplenza.  Il  Presidente illustra  quindi  due documenti 
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presentati nella riunione del Consiglio di Facoltà del 9 ottobre 2009 relativamente al 
decreto ed alla situazione creatasi: 

1. documento redatto dalla Giunta di Facoltà;
2. documento redatto dai ricercatori della Facoltà;.

Il Presidente informa quindi che, dopo una discussione di quattro ore, il Consiglio di 
Facoltà del 9 ottobre 2009 ha approvato a larga maggioranza la seguente mozione: 

"Si propone: di rinviare l'inizio delle lezioni alla fine di 
ottobre. La Facoltà sarà riconvocata il primo lunedì di novembre 
per decidere gli ulteriori passi". 

Dopo l'introduzione del Presidente, si apre una nutrita discussione per la formulazione 
di  una  proposta  di  riorganizzazione  delle  attività  didattiche  per  l’anno  accademico 
2008/2009 che tenga conto della mozione espressa dalla Facoltà e che permetta di 
garantire la necessaria continuità delle lezioni stesse.

Intervengono:

• Loreti, che illustra nuovamente la presa di posizione dei ricercatori della 
Facoltà, che lui condivide, e spiega le ragioni che hanno indotto due dei 
tre  ricercatori  del  corso  di  laurea  a  tenere  ugualmente  i  corsi  per 
supplenza a loro assegnati e a non inviare lettere di rinuncia.

• Brugnano, che, dopo aver spiegato come a suo giudizio l’autonomia di 
spesa  di  cui  godono  le  Università  a  partire  dai  primi  anni  ’90  abbia 
prodotto in generale scelte poco oculate,  chiede di  dare alla eventuale 
sospensione della didattica un termine temporale preciso e definito.

• Barcucci, che precisa che non si tratta di sospensione della didattica, ma 
di  rinvio dell’inizio delle lezioni  e che sessioni  di  laurea,  ricevimenti  ed 
esami procederanno regolarmente.

• Vespri, che chiede, a tutela degli studenti, che la sospensione sia ridotta al 
minimo,  in  particolare  senza  provocare  ritardi  per  coloro  che  devono 
laurearsi.

• Il  rappresentante  degli  studenti  in  CCL Andrea  Epifani,  che  ricorda  la 
giornata del 16 ottobre, nella quale tutte le Facoltà saranno in piazza a 
fare  lezione,  dalle  11  alle  16,  e  invita  i  docenti  dei  Corsi  di  Studio  a 
partecipare.

• Il rappresentante degli studenti in Senato Accademico Francesco Epifani, 
che ribadisce la necessità di garantire il diritto allo studio e ricorda come le 
proteste  di  questi  giorni  siano  nate  essenzialmente  da  studenti  e 
ricercatori,  mentre  è  mancata  una  unitarietà  dell’azione  delle  altre 
componenti della comunità accademica.

• Uno  studente,  che  ribadisce  come  la  legge  approvata  sia  largamente 
criticabile, e propone il riempimento della sospensione didattica con altre 
iniziative, quali presentazione delle attività di ricerca dei docenti dei Corsi 
di Studio, e simili.

• Il  rappresentante  degli  studenti  in  CCL  Vincenzo  Milone,  che  invita  a 
considerare che gli unici danneggiati dalla sospensione delle lezioni sono 
gli studenti e che non vede vie d’uscita per la protesta che peraltro sembra 
essere viva solo in Toscana.



• Uno studente che evidenzia come il disagio dell’Università non riesca a 
penetrare nell’opinione pubblica, e propone quindi forme di protesta più 
estreme, quali ad esempio la sospensione dell’Anno Accademico.

• Uno studente, che chiede se ci sia la possibilità di affrontare l’emergenza 
con la raccolta di firme per un referendum.

Al termine della discussione, il Presidente formula la seguente proposta, da sottoporre 
all’approvazione del CCL: 

Il Consiglio condivide le critiche e le preoccupazioni espresse nei documenti elaborati 
dalla giunta e dai ricercatori e presentati durante lo scorso Consiglio di Facoltà e prende 
atto della decisione di tale Consiglio di rinviare l'inizio delle lezioni al 3 di Novembre. 
Pertanto,  per  garantire  la  necessaria  continuità  didattica  e  consentire  il  regolare 
svolgimento delle lezioni, riformula il calendario didattico come segue:

• Lezioni I Semestre: 
3 novembre 2008 - 30 gennaio 2009 
(Vacanze Natalizie dal 22 dicembre 2008 al 6 gennaio 2009 compresi).

• Lezioni II Semestre: 
2 marzo 2009 - 29 maggio 2009 
(Vacanze Pasquali dal 9 al 14 aprile compresi).

• Appelli d'Esame
 2 febbraio 2009 – 13 febbraio 2009 
 16 febbraio 2009 – 27 febbraio 2009 
 1 giugno 2009 - 19 giugno 2009 
 22 giugno 2009 - 10 luglio 2009 
 13 luglio 2009 - 31 luglio 2009 
 7 settembre 2009 - 25 settembre 2009 
 7 gennaio 2010 - 12 febbraio 2010 

• Attività di recupero 
a seguito delle verifiche intermedie per i corsi annuali del primo anno 
 23 - 27 febbraio

Si decide inoltre di 
• Istituire  un  appello  d’esame straordinario  per  tutti  gli  studenti  iscritti  ad  anni 

successivi al primo nella settimana: 27-31 ottobre 2008 (ciascuno studente potrà 
sostenere al più un esame in questo appello e verrà predisposto un meccanismo 
di prenotazione on line ad hoc);

• Organizzare attività di orientamento e tutorato per gli iscritti al primo anno, da 
svolgersi  prima  della  ripresa  delle  attività  didattiche  regolari con  calendario 
comunicato entro la settimana sul sito web. 

• Tenere incontri settimanali, per il mese di ottobre, con tutti gli studenti ed il CCL 
in seduta plenaria per

o  discutere di iniziative che facciano conoscere le attività di ricerca svolte 
dai docenti

o valutare l'impatto della nuova legge sulla didattica e sulla ricerca 



o programmare  iniziative  per  sensibilizzare  l'opinione  pubblica 
sull'importanza degli investimenti nel settore della conoscenza 

Le prime date fissate per gli incontri sono mercoledì 22 e mercoledì 29 ottobre.

Prima della votazione, prende la parola Ferrari, per esprimere il proprio forte disagio per 
la  debolezza  di  tale  proposta,  che,  a  suo  parere,  non  darà  sufficiente  visibilità  ai 
problemi connessi con la presente situazione del mondo universitario presso l’opinione 
pubblica. Tuttavia, a fronte della mozione di Facoltà e della mancanza di proposte più 
forti, quali, ad esempio, annullamento delle sessioni di laurea per l’anno accademico in 
corso,  Ferrari dichiara che voterà a favore della proposta di cui sopra. 

La proposta di riorganizzazione delle attività didattiche e delle iniziative conseguenti, 
messa in votazione, viene approvata all’unanimità. 

Alle ore 13.00  il Presidente dichiara chiusa la riunione.

Il Segretario: Prof. Luca Ferrari Il Presidente: Prof. Rocco De Nicola


